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Эта те ма ста ла од ной из трех 
ос нов ных на конференции «На 
пути к Минскому про цес су: 
ценности диалога 
За пад — Вос ток». На фа куль те те 
меж ду на род ных отношений 
БГУ экс пер ты из Германии, 
Польши, Украины, России и 
Беларуси обсудили ос нов ные 
противоречия меж ду странами, 
а так же роль на шего государства 
и ЕА ЭС в гло баль ной политике. 
И ко неч но, воз мож ность 
проведения в этом клю че 
«Хельсинки-2» в Минске.

Здесь, как отметили на конферен-
ции, играет роль развитие инфра-
структуры и открытости, в том числе 
безвизовый режим, ко то рый получил 
положительную оцен ку как со сто ро-
ны общества, так и бизнеса. Напря-
жение, ко то рое накопилось се год ня 
меж ду За па дом и Вос то ком, нуж да ет-
ся в оп ре де лен ной раз ряд ке, иначе 
труд но спрогнозировать, к че му оно 
приведет.

Алек сандр 
ШПАКОВСКИЙ, 
директор ана-
литического 
цент ра «Ак ту-
аль ная концеп-
ция», от ме ча ет, 
что от уров ня 

диалога меж ду Евразийским эконо-
мическим и Европейским союзами 
до ста точ но серь ез но зависит су дьба 
бел орус ской миротворческой инициа-
тивы «Хельсинки-2». Противостояние 
вле чет существенные риски для на-
шей стра ны, в том числе экономиче-
ские: стра да ет белорусский транзит, а 
российские союзники обвиняют нас в 
ре экс пор те санкционных то ва ров.
Ны неш няя ситуация, по сле событий 
в Украине и Кры му, учитывая, как 
сей час развивается це поч ка событий, 
свя зан ная с отравлением Скрипалей, 
еще в боль шей степени ос лож ня ет 
существующую меж ду на род ную об ста-
нов ку. И здесь од на из глав ных угроз 
реализации пла на «Хельсинки-2» для 
Беларуси в том, что углубление во-
ронки конфронтации мо жет довести 
меж ду на род ную ситуацию до то го мо-
мен та, ког да миротворческие инициа-
тивы не бу дут восприниматься сторо-
нами. Тем не ме нее попытки наладить 
диалог меж ду ЕС и ЕА ЭС предприни-
мались не од нок рат но по инициативе 
бел орус ской сто ро ны.
К сожалению, в за пад ном мире все 
еще присутствует мнение, что Евра-
зийский экономический со юз — это не 
рав ноп рав ная интеграция, а россий-
ский про ект. Од на ко, как от ме ча ет 
экс перт, воз мож но, на стадии станов-
ления у ко го-то и были иллюзии, что 
он рас пад ет ся, од на ко се год ня необ-

ходимо признать, что это «долгоигра-
ющая» инициатива, ко то рая уже да ет 
свои ре зуль та ты. У Беларуси, к приме-
ру, вы рос экс порт в стра ны ЕА ЭС. 
И тот не боль шой экономический рост 
на 2,4 %, ко то рый был зафиксирован 
в прош лом го ду, обес пе чен рос том экс-
порт ных по ка за те лей на российском 
рын ке, считает Алек сандр Шпаков-
ский. Очень важ но, что большинство 
участников вы сту па ют против излиш-
ней политизации дан но го про ек та, по-
это му, по сло вам экс пер та, за пад ным 
парт не рам имеет смысл установить 
диалог с наднациональными органами.

Ро за 
ТУ РАР БЕ КО ВА, 
кандидат 
исторических 
на ук, до цент 
ка фед ры ФМО 
БГУ, рас ска за-
ла про казах-
ский взгляд на 

Евразию и в частности на ЕА ЭС. От ме-
чая эле мен ты идентичности ка зах ско-
го на ро да, экс перт под черк ну ла, что 
это важ но для то го, что бы завершить 
про цесс национального строительства 
и при этом избежать «пе ре ко сов». 
Под этим под ра зу ме ва лась язы ко вая 
политика. Есть не сколь ко примеров в 
регионе в дан ном направлении. Узбе-
кистан одним из пер вых пе ре шел на 
латиницу. И этот опыт, по мнению экс-

пер та, до ста точ но не удач ный, по то му 
что до сих пор пе ре ход ный период 
не за вер шен. Технически это очень 
слож ный воп рос адаптации латиницы. 
В Туркменистане про цесс в на ча ле ну-
ле вых про шел до ста точ но рез ко, что, 
как считает Ро за Ту рар бе ко ва, мог ло 
быть шо ком для рус ско я зыч но го на-
селения и системы образования.
В конституции Ка зах ста на официально 
за креп ле но двуязычие. И это прин-
ципиальное правило. Год на зад бы ло 
принято решение о пе ре во де ка зах-
ско го язы ка на латиницу. Те перь, как 
говорит экс перт, вста ет воп рос, каким 
об ра зом этот пе ре ход ный период 
бу дет осуществляться, что бы рус ско-
я зыч ное население и люди, исполь-
зующие кириллическое письмо, не 
находились в дискриминированном 
положении.
Цент раль ной Азии нуж но осоз нать 
са мо цен ность свое го региона, уве ре-
на до цент ка фед ры. «Для Евразии это 
имеет очень боль шое значение как 
про ект региональной идентичности, 
ко то рый мо жет стать положительным 
вкла дом как в создание ЕА ЭС, так и в 
оп ре де лен ном смыс ле в инициативу 
«Один по яс — один путь». Но с тем 
условием, что национальные интересы 
стран Цент раль ной Азии бу дут в по-
лной ме ре учте ны. По край ней ме ре, 
ба зо вые», — подытожила экс перт.

Над еж да АНИСОВИЧ.

ЕВРАЗИЯ В ПЕРИОД ЕВРАЗИЯ В ПЕРИОД 
НО ВОЙ ТУРБУЛЕНТНОСТИНО ВОЙ ТУРБУЛЕНТНОСТИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
БУ ДЕТ УГЛУБ ЛЕ НО

В ФО КУ СЕ 
ВНИМАНИЯ

Объявлен кон курс мо ло дых экс пер-
тов-международников Со юз но го 
го су дар ства Беларуси и России. К участию 
приглашаются сту ден ты и выпускники 
ву зов, аспиранты, а так же мо ло дые 
уче ные не стар ше 35 лет из университетов 
Беларуси и России.
Проводится кон курс в двух номинациях: «Ос нов ная» и 
«Де бют ная». В пер вой участ ву ют оригинальные, ра нее 
не публиковавшиеся статьи. Ко вто рой до пус ка ют ся ре-
зю ме, краткие изложения ос нов ных вы вод ов кур со вых 
и вы пуск ных квалификационных ра бот (бакалавриат и 
магистратура). 
За яв лен ные в номинациях исследования до лжны быть 
написаны одним авто ром и посвящены исследованиям 
Со юз но го го су дар ства, бел орус ско-российских отно-
шений и интеграционных про цес сов на евразийском 
прост ран стве с участием России и Беларуси. 
Ра бо ты мо гут рас кры вать за яв лен ную тематику с точки 
зрения политологии, экономики, социологии, истории и 
философии.
Лучшие на учные тру ды бу дут от ме че ны бла го дар ностью 
Го су дар ствен но го сек ре та ря Со юз но го го су дар ства, а 
финалисты кон кур са по лу чат приглашение на лет нюю 
шко лу в Институт Ев ро пы РАН, ко то рая прой дет в июле 
в Моск ве. Так же победители «Ос нов ной» номинации 
смо гут участ во вать в экс перт ных мероприятиях, прово-
димых в рам ках информационного обеспечения строи-
тельства Со юз но го го су дар ства, а их ра бо ты опублику-
ют в ведущих на учных изданиях.
Прием за явок осуществляется до 14 мая включи-
тельно по элект рон но му ад ре су: 
kоnkurs@іnstіtutеоfеurоре.ru
Требования к заполнению заявки размещены на 
сай те кон кур са httр://kоnkurs2018.ехреrt/

Над еж да НИКОЛАЕВА.

В Го ме ле на вы езд ном заседании 
Комиссии Пар ла мент ско го собрания 
Со ю за Беларуси и России 
по информационной политике 
и Пост оян ной комиссии Па ла ты 
представителей Национального 
собрания Беларуси по пра вам 
че ло ве ка, национальным отношениям 
и сред ствам мас со вой информации 
обсудили ос нов ные тенденции 
и ас пек ты информационного 
обеспечения строительства Со юз но го 
го су дар ства.
— Важ но определить век тор ра бо ты, позволя-
ющий под ня ться еще на од ну сту пень в совер-
шенствовании информационного обеспечения тех 
про цес сов, ко то рые происходят в Со юз ном го су-
дар стве, — отметил пред се да тель Пост оян ной 
комиссии Па ла ты представителей по пра-
вам че ло ве ка, национальным отношениям и 
сред ствам мас со вой информации Анд рей 
НАУМОВИЧ. — СМИ стоит транслировать не 
толь ко положительный опыт, но и проб лем ные 
воп ро сы. Мы до лжны об суж дать их и искать ре-
шения на бла го граж дан Со юз но го го су дар ства.
От участников заседания проз ву ча ло предложе-
ние организовать на пост оян ной ос но ве кон курс 
на лучшие материалы о строительстве Со юз но-
го го су дар ства, в том числе среди региональных 

СМИ. Это позволит всес то рон не по ка зы вать жизнь 
регионов двух стран, рас ска зы вать об интегра-
ционных про цес сах, экономическом взаимодей-
ствии, куль тур ных и исторических свя зях.
Парламентарии, представители Пост оян но го 
комитета Со юз но го го су дар ства, профильных 
министерств Беларуси и России, Го мель ско го 
облисполкома, руководители средств мас со вой 
информации обсудили так же реализацию пла на 
мероприятий по созданию общего информаци-
онного прост ран ства Со юз но го го су дар ства на 
2016—2020 го ды. 
Были под ня ты те мы ка чест ва и фор ма та изданий 
Со юз но го го су дар ства, трансляции белорусских 
ка на лов на территории России, реализации раз-
личных про ек тов в СМИ. От ме че но, что в России 
ма ло телевизионных прог рамм о Беларуси и этот 
про бел нуж но восполнить.
По сле заседания парламентарии посетили ре-
дакцию об ласт ной га зе ты «Го мель ская праў да» и 
ознакомились с ра бо той одноименного издатель-
ского до ма. 
На заседании так же был за слу шан от чет об ис-
полнении бюд же та Со юз но го го су дар ства 
за 2017 год по раз де лу «сред ства мас со вой ин-
формации», рас смот ре ны воп ро сы, свя зан ные с 
де я тель ностью и финансированием Телерадио-
вещательной организации Со юз но го го су дар ства, 
об суж ден план издательской деятельности Пар ла-
мент ско го собрания на 2019 год и другие те мы.

Ирина ОСТАШКЕВИЧ.

АктуальноАктуально  

На учный под ходНа учный под ход  


